

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.  
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 837

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### Las Cortes, cerradas.

La neutralidad que está siendo discutida por todos los políticos de todos los matices; por los reaccionarios, a causa de su amor a Alemania, a la que conviene que España se esté quieta, puesto que su acción, caso de que se moviera, no puede ser otra que aquella hacia donde la inclina su espíritu, hacia Francia; por los demócratas, con alguna excepción, a causa de que la noción de la realidad les hace ver que España no está en condiciones militares ni económicas para ejercer una intervención junto a los aliados. La neutralidad, cuestión vitalísima para el país, y en la que el Gobierno no tiene ya derecho a opinar por cuenta propia, no es algo que exige que en el Parlamento y no en la tribuna del mitin y la conferencia, sea discutido y fijado convenientemente?

Los problemas agrícolas, de los obreros del campo, entre los que la Unión General de Trabajadores tiene abiertas una información, que sólo espera a que el Parlamento se reúna para ser cerrada y puesta a examen de los legisladores, no es una consideración que influye en la necesidad de que termine este prolongadísimo interregno parlamentario?

La situación económica del país, situación que el Gobierno, obrando solo, únicamente, no ha podido remediar, sino en dosis infinitesimales, no demanda, dado lo agudo de la crisis tremenda, que los representantes de todas las regiones expongan lo que en éstas para y pidan los remedios urgentes para que el hambre nacional tenga algún paliativo.

El decreto regulando el trabajo de la industria textil, que está ya ultimado por el Instituto de Reformas Sociales, que están esperando con ansiedad muchos miles de obreros y obreras explotados de la manera más inhumana por los patronos, ¿no es hora ya de que sea aprobado por las Cortes?

El Código Minero, cuyo aplazamiento está costando muchas vidas de infelices obreros, puesto que si estuviera ya en vigor la inspección de la parte más interesada, la inspección de los trabajadores mismos, remedios estarían las malas condiciones del trabajo, que tantas víctimas ocasionan y que los inspectores del Estado no ven o no quieren ver; el Código Minero, que sanciona y hace ley lo convenido por la potente y consciente organización obrera de Asturias, y los patronos, después de uno de los movimientos mejor dirigidos de aquellos excelentes luchadores; el Código Minero, en fin, que habría de alcanzar con beneficios que

son justicia, a tantas explotaciones mineras que en España se hacen todavía con los procedimientos bárbaros de los tiempos de la servidumbre, ¿no está reclamando imperiosamente su legalización?

La eterna cuestión de Marruecos, que ha adquirido ahora nuevos aspectos con las complicaciones de la gran guerra europea y con los nuevos puntos de vista que presenta el problema del Mediterráneo; la eterna cuestión de Marruecos, la sangría por donde a borbotones se escapa toda la vitalidad del país, ¿no era tema también para que las Cortes hablaran?

La movilización militar de que se viene hablando hace bastantes días, la actividad inusitada en nuestras fábricas de armas, los rumores insistentes sobre próximos reclutamientos, levas y otros de suma gravedad, ¿son cosas que se puedan hacer a cencerros tapados, y sin que las representaciones legítimas del país se enteren y las discutan profundamente?

Las modificaciones hechas en el presupuesto, los créditos extraordinarios, las cuestiones diplomáticas últimamente surgidas, ¿con qué derecho lo resuelve por sí y ante sí el Gobierno, sin dar cuenta a las Cortes, como es su deber y como la Constitución, que está en vigor todavía, exige?

En el reciente asunto del Vaticano, a quien al Gobierno, según se ha dicho, ha tenido la inaudita torpeza de ofrecer El Escorial, ¿no tienen las Cortes cuentas muy estrechas que pedir y el Gobierno obligación ineludible de rendirlas?

En lo que respecta a Benagalbón, en la condena que están sufriendo unos honrosos campesinos que defendían su derecho contra el atropello de los caciques, en la impunidad de que están gozando los miserables que tienen sobre sí toda la responsabilidad de la tremenda tragedia; en las denuncias que públicamente se han hecho por nosotros sobre lo que realmente ha ocurrido en Benagalbón, denuncias que nos han valido persecuciones que sufrimos honrados por ellas, pero que no han originado, al menos que sepamos nosotros, la menor molestia contra aquellos a quienes hemos señalado, ¿no tiene que haber diputados que necesitan expresar opinión y reclamar justicia?

Y no continuamos la lista. Sería interminable. Pero con lo dicho nada más, basta y sobra para demostrar el abuso de poder que está cometiendo el Gobierno del Sr. Dato al seguir con las Cortes cerradas en medio de estas circunstancias

las escuelas no se le enseña al niño a odiar las creencias religiosas; pero tampoco se le enseña a amarlas. Que los niños se hagan ciudadanos de libre conciencia y los enfermos personas de salud es lo que al Uruguay importa, y como al Uruguay, a todos esos países que gustan hacer honor al siglo en que viven.

Practicar el laicismo—que es neutralidad, respeto por igual a todas las creencias—es uno de los deberes sagrados que todo gobernante contrae con la sociedad. Hacer lo contrario es burlarse de ella; es abusar intolerablemente de su autoridad; es, en una palabra, cobrar de todos y dar de comer solamente a su familia.

Una de las cosas que el Uruguay parece tomar en serio es el modo de mitigar el dolor de las clases pobres—mejor sería decir de acabar—; pero a falta de pan, buenas son tortas. La llamada Asistencia pública nacional es, por hoy, sin dudarlo, una de las mejores estatuidas del mundo.

Si una persona se pone enferma, sea en la calle, sea en su casa, sea dondequiera que sea, basta pasar ayiso a la Asistencia por el teléfono más cercano, a su defecto, por el de la comisaría más próxima, para que un automóvil venga veloz, ostentando la insignia de la cruz roja y repiqueteando sonoramente una campana que pide vía libre.

Llegado, en pocos minutos, al punto que reclama sus servicios, el doctor examinará al enfermo, le recetará, o hará la primera cura, si está herido, y sea cual fuere el mal, si es de gravedad, el enfermo será transportado a la Asistencia en el mismo automóvil, especialmente acondicionado para ese objeto.

Esta institución funciona constantemente. Poco importa que el aviso se haga a las doce del día o a las tres de la madrugada; sea la hora que fuere, el servicio en nada se diferencia. Hecho un servicio médico a domicilio, la Asistencia invita a su oficina a cualquier persona que sea interesada del asistido, con objeto de que pague cuatro pesos—veinte pesetas—, o diga simplemente que no puede pagarlos. En este último caso, se le recomienda, allí mismo, que saque un certificado de pobre, para que el enfermo tenga opción a seguir siendo asistido gratis, y recibir, igualmente gratis, los medicamentos hasta su completa curación.

Para sacar el certificado, basta ir por él. Nada de referencias y documentos. Se tiene el certificado de que la Asistencia es muy querida del pueblo, y no dudan que el que no paga es porque realmente no puede.

En la Liga contra la tuberculosis, puede hacerse registrar todo el que así lo desee. Si el visitante, por condición natural o hereditaria, estuviera propenso a contraer el terrible mal, se le aconsejará, como mejor medida preventiva: mucha limpieza, aire, sol, buena alimentación y descanso. Si el aconsejado es un obrero, quizá pueda obtener las tres primeras cosas; pero lo importante, la buena alimentación y descanso, ¿de qué manera? Y si esto no está a su alcance, ¿cómo obtener lo demás?

Entendiéndolo así la Liga, pasa al trabajador, con la condición de que no trabaje—para ese fin se le vigila—, una libra de pan, otra de carne y un litro de leche; y si su situación es precaria, le pagan, todo o parcialmente, el alquiler de su domicilio. Estos socorros aumentan o disminuyen, según los recursos de la Liga. Los que ya han recibido la mordedura de la llamada peste blanca, se les da ingreso en los sanatorios, casas de salud situadas en pleno campo.

Resumiendo: en Montevideo, desde la parturiente y el niño, el joven y el anciano, todos, si quieren, no precisan alojarse en el hospital para recibir asistencia, medicamentos y, como hemos visto, hasta alimentos gratuitamente. Aun las muelas, a quien lo desee, se le sacan gratuitamente y sin dolor.

Después de lo enunciado, es lógico pensar que si un país se preocupa de curar a unos, no puede mantener una ley que mate a otros.

Una de las primeras cosas que hizo Batlle, al subir a la presidencia de la República, fué abolir la odiosa pena de muerte. Sin duda, su conciencia le anunció que nadie más que él sería el responsable ante una vil ley que no puede evitar la posibilidad de matar a un inocente—desgraciadamente, la realidad muchas veces ha confirmado este aserto.

Además, el matar a una persona indefensa por muy legalmente que llamemos a ciertas maneras de matar—no puede ser mucho más noble que la acción por la que se ejecute al reo. Por otra parte, y el Uruguay tiene el ejemplo, la criminalidad decrece a medida que el pueblo se educa, lo que demuestra hasta la saciedad que no son la arbitrariedad y crueldad de los castigos los que evitan la delincuencia, sino la bondad de la cultura.

Hay que convencerse que todo el que delinque es, o un demente, o una víctima del ambiente social que le rodea. Si lo primero, su propia demencia lo hace irresponsable; si lo segundo, habría que empezar por condenar a la sociedad que permite que haya analfabetos, miseria y alcoholismo: horrible trinidad del Crimen; cuando muy bien podría conceder a todos instrucción, bienestar y concordia: bella trinidad del Amor.

Y, para terminar, diremos: si ciertos gobernantes no saben o no quieren evitar las causas de la criminalidad, que aparten de la sociedad—como único remedio a su incapacidad o malevolencia—a los que constituyen un peligro material para ella; pero privarles de la vida, jamás.

Si ellos mismos dicen que el matar repugna a Dios, a la Razón y a la Justicia, ¿por qué se arrojan a la bestial papadoja de matar en nombre de Dios, de la Razón y de la Justicia?

ALFARO ANASTOLETTI

### El pensamiento norteamericano y la guerra.

¿Por qué?

Después de estos nueve meses de sangre y matanza en Europa, los que consideramos a Alemania culpable de haber encendido la guerra más terrible que vieron los siglos, tenemos que insistir en nuestra actitud, más que contraria a aquella nación, favorable a Francia, y, sobre todo, a Inglaterra. ¿Por qué creemos en la causa de ésta con tanta firmeza como el primer día? Podríamos decir que es porque representa la causa de la libertad, de la humanidad, del cristianismo; porque es, en cierto modo, la última esperanza de la Humanidad; porque si sucumbe la civilización perderá su libertad en Europa y en América y se convertirá en una esclavitud armada... Pero decir esto no es decirlo todo.

Tenemos que afirmar y acentuar nuestras convicciones; tenemos que repetir que el partido de los aliados es el partido de la paz, de la esperanza, de la igualdad del derecho a la vida, a la libertad y a la felicidad, de todos los derechos, en una palabra, que garantiza nuestra constitución.

Por lo que respecta a Francia, el caso está tan claro ahora como al principio de la guerra. Su territorio fué invadido y se vio amenazada de muerte por Alemania. Animada del mismo feroz impulso que la hizo ocupar Bélgica, con desprecio de su neutralidad, y que la llevó casi hasta los fuertes de París. Todos los aspectos de la situación de Francia tenían que inclinarnos en su favor, y nosotros, que no somos como nación muy generosos, no vacilamos en conceder nuestro apoyo moral a la más generosa de las naciones sin disputa. No siempre nos acordamos de que a Francia debemos nuestra existencia nacional; pero cuando la vimos atropellada y ultrajada no pudimos menos de recordarlo. Más presente habíamos tenido la desnaturalizada severidad de la nación que fué nuestra madre, y menester ha sido que veamos cómo lucha por los mismos principios que en un tiempo defendimos contra ella para que no hayamos vacilado en entregarla por completo nuestros corazones.

No, no vacilamos cuando hizo un llamamiento a los instintos de todos los pueblos libres. Los ingleses (aunque no tanto como los alemanes) trabajaron desde el principio por conquistar nuestras simpatías, haciéndonos ver que combatían contra nuestro común enemigo el militarismo, y que si ellos caían en la lucha, nos tocaría en seguida a nosotros la humillación de sucumbir ante él. En aquella ocasión no consultamos este temor para decidimos y otorgamos nuestras voluntades a Inglaterra; lo mismo que a Francia, sin asustarnos por el triunfo posible de los alemanes.

No creíamos entonces en este triunfo, ni creemos tampoco ahora; hemos fiado constantemente en la justicia de la causa de Inglaterra y en el poder que la ha permitido conquistar territorios y mares en todo el mundo y mantenerlos unidos, por afecto o por temor, formando el imperio más poderoso que ha conocido la historia. Goce Alemania un efímero esplendor con sus millones de soldados, con sus submarinos que destrozan baques pacíficos; con sus aeroplanos, que bombardean poblaciones indefensas matando mujeres y niños; pronto llegará el día (y llegará tan fúlgidamente como el alba después de la noche) en que el espíritu liberal de Inglaterra dominará definitivamente esa fuerza convulsiva y sujetará con sano esfuerzo esa epilepsia homicida.

Al hacer esta profesión, no se crea que olvidamos las culpas de Inglaterra en el pasado. No la perdonamos tampoco la destrucción de las repúblicas sudáfricanas, en tiempos relativamente recientes, último fenómeno de un insaciable afán de dominio, de su apetita imperialista, que se había desarrollado con las conquistas. Difíciles, igualmente, de perdonar son los agravios que hemos recibido de ella: primero, la opresión en que nos mantuvo, cuando éramos colonia suya, y que contribuyó no poco a fardarnos para constituir una nación nueva; después, su oposición a reconocer nuestra situación internacional, y, por último, su pérdida actuación en nuestra guerra civil. También nosotros podríamos componer, si quiéramos, un canto de odio a Inglaterra, como han hecho los alemanes.

Pero en medio de todos estos agravios, tenemos y hemos tenido siempre, que reconocer la existencia de dos Inglaterras:

una, la Inglaterra rapaz y dominante, representada por la clase que hasta hace poco ha sido la clase directora; otra, la Inglaterra justiciera, amiga nuestra y defensora de toda buena causa. En nuestra lucha por la independencia, lo mismo que en nuestra lucha por la unión, los más sabios, los más leales, los mejores de entre los ingleses, estaban de nuestra parte.

En estos últimos tiempos, es indudable que Inglaterra ha tomado una dirección señalada por los que constituyen la mejor parte de la nación. Muestras son de ello: la modificación de su sistema tributario en el sentido de hacer que las clases elevadas paguen lo que les corresponde, aligerando la carga que gravitaba sobre los humildes; las pensiones a los obreros inválidos y viejos (que, para vergüenza nuestra, aun no tenemos aquí); las mejores relaciones entre el capital y el trabajo.

Hemos visto estas y otras cosas, y a través de la tempestad de difamación que se ha desencadenado sobre el celta audaz y resuelto, que ha conseguido esta obra de justicia a pesar de la oposición de normandos y sajones, nos atrevemos a esperar que no ha de tardar el día en que Inglaterra, libre del deslumbramiento que la producían reyes y nobles, abra por completo los ojos a la gloria del pueblo. Sabemos que aun está remota la realización de ese ensueño; pero, no obstante, seguimos diciéndonos: ¿Por qué no ha de crearse, al terminar este infierno que trastorna países antes tan pacíficos, una Federación de todas las naciones que, por lo menos, anuncie, si no establece, la República universal y haga imposible para siempre que el capricho de los reyes destruya la paz?

Esto es lo que hay en el fondo del corazón de los verdaderos norteamericanos cuando desean el triunfo de Inglaterra. De la Germania militarizada, de ese cadáver de la opresión medioeval, galvanizado por un delirio de matanza y rapacidad, la Humanidad no puede esperar nada; de Inglaterra puede esperar, si no todo, algo por lo menos.

Por eso queremos el éxito para Inglaterra en el día y quizás largo camino que se abre ante ella. Nuestro amor a la Humanidad y nuestra esperanza de que la libertad inglesa conduzca a la igualdad americana nos hacen coincidir en este deseo. No es que odiemos a los alemanes y adoremos a los ingleses, no. Hay muchos entre nosotros que tienen simpatías por los alemanes, a pesar de las diferencias que hay entre sus costumbres y las nuestras. Pero la mayor parte queremos a Inglaterra, y la queremos entrañablemente, sin que esto quiera decir que nos entusiasmen los ingleses, considerados en globo. Queremos, sí, a aquellos que llegamos a conocer (a conocer hasta donde ellos se dejan); los ingleses, en general, dejan fríos a muchos de nuestros conciudadanos.

Su patriotismo nos afecta poco. Inglaterra, como cabeza del Imperio británico, nada nos importa. Ahora bien, Inglaterra, como esperanza del género humano, sí nos importa y nos interesa. Los ingleses, especialmente los periodistas, los poetas y los que expresan su opinión en público, parecen no comprender esto y nos reprochan vivamente que no compartamos su patriotismo insular o imperial, sin tener en cuenta que el patriotismo de otro pueblo es una cosa que casi molesta, como el calor que produce a nuestro lado otra persona. Por eso se asombran cuando decimos que estamos con ellos en cuerpo y alma, y ven que lo demostramos tan poco. No puede concebir que les andemos fastidiando con protestas e incidentes, a ellos que están luchando por su vida... y por la nuestra también.

Mi deseo sería que no se suscitasen estas protestas y estos incidentes, aunque comprendo que no podemos permitir, sin decir algo, que Inglaterra haga desaparecer nuestro comercio marítimo, siquiera sea para que ella no sufra entorpecimientos en su fuerza contra el enemigo de la Humanidad. Por otra parte, me siento avergonzado de ver que ya parecemos haber olvidado las inhumanas violaciones de todas las leyes que han cometido los alemanes en sus raids marítimos y aéreos contra ciudades indefensas, y de que diplomáticamente empleemos el mismo tono cuando nos dirigimos a Berlín que cuando nos dirigimos a Londres. Sé que hay muchos que piensan como

yo; pero sé también que esto no satisface a los ingleses...

No obstante lo poco razonable de este deseo, todo norteamericano que estime en algo la libertad que representa su país...

Su éxito es ahora tan seguro como el de entonces. Lo malo es que no hay una isla de Santa Elena donde poder encerrar el espíritu maligno del militarismo...

En resumen, nuestro deber es ponernos de parte de los aliados, aun conservando nuestra neutralidad...

WILLIAM DEAN HOWELLS

SU ENGENDRO

¡El odio! ¡qué feonda! ¡qué horrible! A la paz de los hombres golpe mortal certero han asestado...

Vicente MEDINA

LA GUERRA

En el frente occidental.

Un comunicado oficial del Gobierno, establecido en El Havre dice que en los últimos días se han librado encarnizados combates en Bélgica.

La artillería belga ha hecho volar varios reductos y defensas accesorias a los alemanes...

Ningún navío podrá penetrar en la zona pasada el 2 de junio, hasta en el caso de haber comenzado el viaje.

—Despachos de Prensa, fechados en Londres, dicen haberse reproducido allí los disturbios antialemanes...

Muchas tiendas, propiedad de germanos, han sido destruidas por la muerdumbre.

Un despacho oficial de Roma comunica que la flota italiana ha recorrido todo el litoral de la Dalmacia...

En el norte de Italia.

Según las partes oficiales de Roma y de Viena y los informes de Prensa de origen suizo...

cerca de Pejo y frente al fuerte Srtino, amenazando por el norte y el sur el curso del Sutzberg...

Los contingentes italianos que avanzan por uno y otro lado del lago Garda, unos se encuentran sobre el camino de Tione a Trento...

Se cree inminente la caída de dicha plaza, y con ella la conquista de ese trozo de territorio austriaco que penetra en Italia.

En el valle de Sugana, la ocupación del monte Vezzana permite a los italianos dominar Levico, fortificación avanzada al este de la capital trentina.

En los Alpes venecianos, los italianos se batían frente a Paneveggio y al oeste de Cortina d'Ampezzo...

En los Alpes cárnicos, la artillería italiana bombardea desde Pontebba la posición austriaca de Malborghetto...

Por último, en la línea del Isonzo, se han librado duros combates, en que la artillería ha jugado un gran papel...

Según La Tribuna, de Ginebra, las bajas austroalemanas en el frente del Isonzo exceden de 15.000 hombres.

En el Este alemán.

En la región del Báltico, al norte del Niemen, no hay cambio importante. En la Polonia occidental los alemanes han emprendido un violento fuego de artillería...

En la Galitzia, los austroalemanes después de unos días de preparación, han realizado violentos ataques contra el frente oeste y noroeste de Przemyl...

En la región de Stryj los rusos han debido retirarse sobre el Dniester, según los informes austriacos.

En Turquía.

Un despacho de Londres dice que los turcos que defienden la península de Gallipoli han recibido importantes refuerzos...

Según un oficial turco prisionero, las pérdidas de los otomanos se elevaban hace quince días a unos 40.000 hombres.

Noticias varias.

Dicen de Washington que la segunda nota del Gobierno yanqui sobre el «Lusitania» se limitará a preguntar al Gobierno alemán si se propone continuar empleando los mismos procedimientos...

—La legación inglesa de Atenas ha comunicado oficialmente que las costas del Asia Menor, entre los Dardanelos y el estrecho de Samos, se encuentran en estado de bloqueo.

Los navíos neutrales podrán salir hasta el 5 de junio. Ningún navío podrá penetrar en la zona pasada el 2 de junio...

—Despachos de Prensa, fechados en Londres, dicen haberse reproducido allí los disturbios antialemanes...

Muchas tiendas, propiedad de germanos, han sido destruidas por la muerdumbre.

Un despacho oficial de Roma comunica que la flota italiana ha recorrido todo el litoral de la Dalmacia...

En el norte de Italia.

Según las partes oficiales de Roma y de Viena y los informes de Prensa de origen suizo...

CUARTILLAS VOLANDERAS

LO QUE HA FALTADO

Las reseñas de la fiesta de la flor que anoche y hoy nos han ofrecido los diarios son conmovedoras.

Por ejemplo, el ministro de la Guerra, viéndose rodeado de muchachas y pensando quizás que es conde del Serrallo...

—Ya estoy en la miseria. ¡Oh, qué grandes frases tienen los grandes hombres!

Otro gran hombre, el general Miranda, ministro también, tuvo una frase no menos digna de ser perpetuada:

—¡Vaya, hijitas, que no tengo más! Un periódico nos dice que el rey daba los duros a manos llenas...

El órgano de Sánchez Guerra nos dice: «El rey, para librarse de la persecución, tuvo que salir corriendo. Antes de descender del vehículo, dirigiéndose a los periodistas que le rodeaban, dijo, sonriendo: —Llevo lo menos treinta pinchazos.»

Pero, a lo que íbamos. Una cosa que esperábamos ha faltado. Daba gozo ver a tanta moza guapa, ataviada con mantillas espléndidas...

Y reflexionábase que tanta riqueza era producto del trabajo de muchísimos infelices. Mantillas y encajes que agotaron la vista de muchas obreras...

Y, cándidamente, pensábamos que, al terminar la fiesta, las propietarias de tan preciosos atavíos los llevarían todos a un lugar donde serían depositados...

Y quedamos pensando que las mantillas, los vestidos, las alhajas, los mantones no han servido más que para componerse las hermosas y las feas, las jóvenes y las viejas...

Porque yo creo que para pedir el óbolo de cada ciudadano no es necesario emperrifollarse, y que es más discreto vestir sencilla y modestamente.

Ahora bien, si se quitara a las postulantes el aliciente de la coquetería, ¿no resultaría escasez de mujeres para la fiesta?

MALIGNO

Justicia germánica.

Cómo el prusianismo respeta las libertades.

Encontramos una relación de los últimos juicios que se han celebrado por los alemanes en Alsacia-Lorena...

He aquí algunas de las sentencias dadas en estos juicios: Al obrero Hüster, de origen prusiano, por haber dicho «¡que reviente el ejército alemán!»...

Expuso las mejoras que han alcanzado los obreros de Madrid y estableció las diferencias entre los salarios irrisorios que años atrás percibían aquellos compañeros...

Hizo historia de la Unión General de Trabajadores, creada en el año 1888. Demostró los progresos obtenidos desde su fundación hasta la fecha...

Con minuciosidad de datos expuso el problema agrario planteado por la Unión para beneficiar a los obreros del campo...

Recomendó a los trabajadores de todos los gremios que se asocien a sus respectivas Sociedades y éstas a la Federación de su oficio...

La de Dependientes. Sesión celebrada por el Comité el día 31 de mayo. —Asisten los compañeros Santamarina, Arteaga, Manán, Menéndez, Soto, Blázquez, Cellano y Martínez.

Se lee y aprueba el acta anterior y la correspondencia remitida. Se da lectura a comunicados de Madrid, de las Sociedades de Obreros Panaderos y del Instituto de Reformas Sociales...

Se recibe también el nombramiento del compañero Blázquez de delegado al Comité, por la Asociación General de Madrid, cuyo compañero se posesionó de su cargo.

Nuestra propagganda.

Una excursión a Grijota.

GRIJOTA. — En este pueblo, víctima del caciquismo palentino y pueblo natal del cacique, celebraron el día 30 de mayo los jóvenes socialistas palentinos una excursión de propagganda...

Más de setenta excursionistas de Palencia se dirigieron a este pueblo con las diferentes banderas de la Casa del Pueblo.

En la estación esperaban a los excursionistas todos los trabajadores grijotanos, con sus mujeres e hijos. A la llegada del tren los vivas a la unión obrera y al Socialismo menudearon.

Todos estuvieron muy acertados en su peroración, siendo muy aplaudidos por la numerosísima concurrencia.

Después, en el local de la Sociedad que actualmente tienen constituida, que es de socorro, se explicó por los compañeros de Palencia el modo de constituirse...

A las nueve de la noche los excursionistas regresaron a Palencia, siendo despedidos en la estación de este pueblo por la totalidad de los trabajadores grijotanos...

MONTILLA. — En la noche del 29, y en el domicilio social de Carpinteros y Zapateros, y ante una concurrencia extraordinaria de trabajadores de todos los gremios...

Una conferencia. Dicen de Washington que la segunda nota del Gobierno yanqui sobre el «Lusitania» se limitará a preguntar al Gobierno alemán...

—La legación inglesa de Atenas ha comunicado oficialmente que las costas del Asia Menor, entre los Dardanelos y el estrecho de Samos, se encuentran en estado de bloqueo.

Los navíos neutrales podrán salir hasta el 5 de junio. Ningún navío podrá penetrar en la zona pasada el 2 de junio...

—Despachos de Prensa, fechados en Londres, dicen haberse reproducido allí los disturbios antialemanes...

Muchas tiendas, propiedad de germanos, han sido destruidas por la muerdumbre.

Un despacho oficial de Roma comunica que la flota italiana ha recorrido todo el litoral de la Dalmacia...

En el norte de Italia.

Según las partes oficiales de Roma y de Viena y los informes de Prensa de origen suizo...

Las fuerzas que se batían en el frente del Isonzo exceden de 15.000 hombres.

En la Galitzia, los austroalemanes después de unos días de preparación, han realizado violentos ataques contra el frente oeste y noroeste de Przemyl...

En la Polonia occidental los alemanes han emprendido un violento fuego de artillería...

Robustecer las Agrupaciones Socialistas existentes y crearlas en los pueblos donde no las haya, es uno de los primeros deberes de los afiliados al Partido Socialista.

Santamarina da cuenta de la visita al Sr. Dato, y se acuerda remitir a éste un escrito detallando las reclamaciones...

Dijo el Sr. Dato a los compañeros del Comité que tiene en estudio una real orden que haga más eficaz el cumplimiento del Descanso dominical.

Se da lectura a las cuentas del mes de marzo, de las que resulta: En poder del tesoro, 682,84 pesetas. Déficit de El Dependiente Español, 27,10.

Se lee una carta dirigida al director del periódico dando cuenta de la disolución de la Sección de Gandia.

Abonan cuotas: San Sebastián, abril y mayo; Valladolid, mayo; Burgos, abril y mayo; Pamplona, abril y mayo; Badajoz, mayo y junio, y Vitoria, marzo, abril y mayo.

Dióse cuenta de las siguientes comunicaciones: De la Sección de Badajoz, dando cuenta del nombramiento del delegado al próximo Congreso.

De la de Valladolid, participando también la designación de dos delegados. De la de San Sebastián, notificando el nombramiento de nueva Junta directiva y la designación de su delegado.

De la de Castellón, haciendo algunas observaciones con respecto a la celebración del próximo Congreso. De la Sección de Madrid (Cajas), anunciando la designación de dos compañeros de su Junta directiva para la realización de los trabajos preparatorios del Congreso...

De la de Zaragoza, participando la designación del delegado. Un telefonema de la Asociación Tipográfica de Santiago desautorizando al Sindicato Católico «Unión Profesional Tipográfica»...

De las Sociedades de Panaderos, de Madrid, invitando a una junta general que han de celebrar dichas entidades para examinar asuntos de índole interior de las mismas.

De las Federaciones Tipográficas de la Suiza Romanda y de la Suiza Alemana pidiendo solidaridad para los compañeros belgas.

Se acuerda designar a los compañeros Pascual y Tarrero para que representen al Comité en el próximo Congreso de la Federación.

VIDA OBRERA

Sindicato Obrero Metzurgico de Asturias.

El domingo celebró el Comité Sindical la sesión ordinaria del trimestre en el Centro Obrero de Avilés, asistiendo por la Comisión ejecutiva el secretario general, M. Vigil, y el tesorero, Rafael Sánchez.

Además estuvieron representadas las Secciones por sus delegados: Oviedo, Manuel Prieto; Mieres, Germán Quiros; Avilés, Celestino Alvarez; Gijón, Wenceslao Carrillo; Musel, Manuel Rodríguez; Abiaña, Fermín Morán; Arnao, Aquilino Martínez; San Esteban de Pravia, Antonio Figuerola.

Excusó su asistencia el adjunto de la Comisión ejecutiva y el delegado de la Sección de La Felguera.

Para presidir la sesión fue elegido el delegado de la Sección de Mieres. Fueron leídas y aprobadas las actas de la anterior sesión del Comité y las de las celebradas por la Comisión ejecutiva.

Asimismo se aprobaron las cuentas presentadas por el tesorero. Ascendieron los ingresos en lo que va de año a 725,70 pesetas, y los gastos a 233,85.

El total de fondos que hay en la Caja son 2.567,38 pesetas, de las que 2.420 están en la Caja de Ahorros y el resto lo presentó el tesorero, juntamente con la libreta.

Se acordó continuar las gestiones para formar parte de la Oficina Jurídica de Accidentes del Trabajo del Sindicato de los mineros y pedir el ingreso de la Unión General y Federación Nacional en Metzurgico tan pronto como sea un hecho la reforma proyectada en el reglamento, adoptando la base múltiple.

También fue aprobado recomendar que todas las comunicaciones referentes a asuntos del Sindicato sean ofrecidas con la firma del secretario y presidente de las Secciones, y que éstas en manera alguna puedan disponer del 50 por 100 de la cuota de cada asociado...

De acuerdo con lo solicitado por la Sociedad de Obreros del hierro y demás metales de Santander, fue elegido en representación del Sindicato para hacer uso de la palabra en el mitin que aquella Sociedad organiza para el mes de junio el secretario, M. Vigil.

Fue aprobado hacer un préstamo a la Socialista de 180 pesetas, que se hará de una vez.

Antes de aprobar definitivamente la reforma del reglamento creando el seguro contra el paro forzoso se acordó realizar una campaña de propagganda por medio de conferencias por cuenta de las Secciones que las deseen, que aborarán los gastos del conferenciante pagados por ellas.

Se tomaron otros acuerdos referentes a trabajos de estadística y suscripción a revistas profesionales de la metalurgia...

Y después de tomar otros acuerdos sobre asuntos relacionados con otros organismos obreros en casos de huelga y de designar Oviedo para celebrar la próxima sesión...

LAS EXPLOSIONES DE GRISÚ

Muñones que cuestan vidas.

SOTRONDIO.—Otra desgracia, que ha costado la vida a muchos obreros, lamentan hoy los trabajadores de Asturias...

Como de todas las catástrofes, no ha sido una imprudencia de los obreros, según el viejo cliché...

Esto no lo ven los ingenieros del Gobierno cuando vienen a hacer su visita de inspección. Los días de visita...

Y el ingeniero, como ya tiene el sueldo seguro y como es una persona distinguida...

Terminemos estas breves consideraciones, haciendo una denuncia que debe ser tenida en cuenta: el grupo llamado el «Rimadero»...

«Predeciremos una nueva catástrofe? Y si ocurre, y unos cuantos obreros son las víctimas, ¿obre qué conciencia pesará esta desgracia?»

Esperamos que se nos atienda; de no hacerlo, ya no se trataría de un crimen achacable al régimen capitalista...

Consejo de ministros.

Fue el día de ayer de larga duración. Comenzó a las cinco y media de la tarde y terminó después de las nueve de la noche.

Y aunque en la referencia oficial de lo tratado constan diversos asuntos, lo más interesante del Consejo no fué dado a la publicidad...

He aquí la referencia facilitada por el Sr. Dato: «A propuesta del ministro de la Gobernación...

«El mismo ministro quedó también encargado de llamar la atención a los directores de periódicos sobre los riesgos de ciertas campañas...

Examinó el Consejo el proyecto de decreto organizando la Intervención civil en Guerra y Marina...

Se aprobaron otros proyectos de decreto de Marina dictando reglas para el percibo de premios de enganche a los contratistas...

gún lo dispuesto por la ley de 30 de junio último, y autorizando la construcción de un trasatlántico en el arsenal de El Ferrol.

De Fomento se aprobaron los siguientes expedientes: Proyecto de decreto aprobando la emisión de la primera serie del empréstito autorizando a la Junta de obras del puerto de Sevilla.

Reparación de carreteras periféricas y radiales. Constitución de Tribunales de honor en el Cuerpo de interventores del Estado.

Reglamento provisional para la aplicación de las leyes de Epizootias y sales potásicas. Gracia y Justicia.—Regulando la concesión de la medalla de oro penitenciaria.

Por último, dió cuenta el presidente de la solicitud del Patronato del Museo del Prado para abreviar el término de las obras que, con arreglo a la ley, se ejecutan.

Dicha solicitud queda en manos del ministro de Hacienda, para que éste la examine y vea si hay modo legal de acceder a lo solicitado.

DE MÉJICO

WASHINGTON.—La Cruz Roja norteamericana ha dirigido un llamamiento al pueblo, a fin de poder enviar socorros a Méjico, donde el hambre causa estragos...

Seiscientos mil personas se ven en peligro de perecer por extenuación. En la capital, el pueblo está soliviantado y son frecuentes los tumultos.

La multitud, en otra ocasión, se precipitó sobre los restos de una mula que había perecido de hambre. En un momento en que se distribuían alimentos...

Ha estallado una epidemia de tifus en varios puntos. Se cree que el presidente de los Estados Unidos, Mr. Wilson, dirigirá en breve una nota con carácter de ultimatum...

Obediendo órdenes de su Gobierno, la Legación mejicana ha hecho al ministro de Estado la siguiente comunicación: «He recibido la orden cablegráfica de mi Gobierno de dar a conocer al Gobierno de su majestad y al pueblo español...

Hace siete meses que no ha habido un día de pago, y hay obreros que tienen sin cobrar algunos jornales. Veán los compañeros de Teverga lo que tienen que sufrir por no haberse prevenido mediante una organización sólida...

Las bajas de la última agresión. No es extraño que a nosotros que no se hablara en el telegrama oficial de nuestras bajas. Horas después, cuando ya no podía alcanzar a todos los periódicos de la noche...

«Muertos.—Soldados José Vilches, Juan Llamas y Enrique Plaza. Heridos.—Teniente del regimiento de Ceuta D. Leandro Araujo, y de regulares indígenas D. Antonio Pérez Odena.

«Basta el más somero análisis de nuestra Constitución para hacerse cargo de que ella no autoriza al Gobierno para ceder porción alguna del territorio nacional en la que habría de ejercer su jurisdicción otro Poder distinto del emanado de nuestra soberanía.

«El rey necesita estar autorizado por una ley especial: «1.º Para enajenar, «ceder» o permutar cualquier parte del territorio español... «3.º Para admitir tropas extranjeras en el reino...»

«Basta el más somero análisis de nuestra Constitución para hacerse cargo de que ella no autoriza al Gobierno para ceder porción alguna del territorio nacional en la que habría de ejercer su jurisdicción otro Poder distinto del emanado de nuestra soberanía.

«El rey necesita estar autorizado por una ley especial: «1.º Para enajenar, «ceder» o permutar cualquier parte del territorio español... «3.º Para admitir tropas extranjeras en el reino...»

«El rey necesita estar autorizado por una ley especial: «1.º Para enajenar, «ceder» o permutar cualquier parte del territorio español... «3.º Para admitir tropas extranjeras en el reino...»

para decir que tenía una gran influencia el Sr. Bergamín. Y hasta ha habido maestros que han declarado que, en virtud de esa influencia de su habilitado señor Blanco, habían obtenido beneficios del ex ministro de Instrucción pública.

En efecto, son ya antiguas las relaciones entre el Sr. Blanco y el Sr. Bergamín. Son relaciones de familia. Y, por ella, era de esperar que el Sr. Bergamín tuviera un crecido interés en que su defendido no sufriera molestias.

¿Cómo podía desatender el ruego que, probablemente, le habrá dirigido el padre del procesado, hombre de negocios, cuyos generosos sentimientos, según se nos dice, le han impulsado a prestar cantidades a gentes que los necesitaban, poniendo, como es natural, determinadas condiciones para la devolución?

Las relaciones cordiales entre los individuos, obligan mucho. Pero obligan más las relaciones económicas. El Sr. Bergamín hará todo cuanto le sea posible por que el hijo de su gran amigo económico no sufra perjuicios de consideración.

Ahora bien, que nosotros, que no somos amigos más que de la verdad y de la justicia, haremos también todo lo que nos sea posible para descubrir los gatuperios ideados y para que los estafadores de los maestros no gocen de esa impunidad que quiere dejarles el Sr. Bergamín.

¡Alerta todos los que han intervenido en esta campaña de mortandad! Es preciso que el héroe de Torremolinos no realice esta nueva hazaña.

Felicitaciones a Besteiro. ORAN.—Varios socialistas y simpatizantes residentes en Orán felicitan al camarada Julián Besteiro por la conducta seguida en el Ayuntamiento de Madrid, al denunciar el negocio o latrocinio que algunos concejales estaban realizando a costa del hambre y miseria de los maestros...

TEVERGA.—De día en día se agrava la situación de los obreros mineros de aquí. Los que trabajan al exterior no hacen más que medias jornadas, pues sólo medio día se les hace trabajar. Los del interior andan en grupos por los caminos, lamentándose de que la falta de trabajo está llenando de miseria sus hogares.

«Despiden y niegan trabajo para sembrar la miseria y dominar así a los desgraciados compañeros nuestros. El día 22, por ejemplo, licenciaron al camarada Francisco Rodríguez, que durante muchos años trabajó como herrero en estas minas, y el puesto se lo darán a quien pueda ser instrumento dócil de la avaricia de estos contratistas.

Hace siete meses que no ha habido un día de pago, y hay obreros que tienen sin cobrar algunos jornales. Veán los compañeros de Teverga lo que tienen que sufrir por no haberse prevenido mediante una organización sólida...

«Despiden y niegan trabajo para sembrar la miseria y dominar así a los desgraciados compañeros nuestros. El día 22, por ejemplo, licenciaron al camarada Francisco Rodríguez, que durante muchos años trabajó como herrero en estas minas, y el puesto se lo darán a quien pueda ser instrumento dócil de la avaricia de estos contratistas.

Hace siete meses que no ha habido un día de pago, y hay obreros que tienen sin cobrar algunos jornales. Veán los compañeros de Teverga lo que tienen que sufrir por no haberse prevenido mediante una organización sólida...

MARRUECOS

Las bajas de la última agresión. No es extraño que a nosotros que no se hablara en el telegrama oficial de nuestras bajas. Horas después, cuando ya no podía alcanzar a todos los periódicos de la noche...

«Muertos.—Soldados José Vilches, Juan Llamas y Enrique Plaza. Heridos.—Teniente del regimiento de Ceuta D. Leandro Araujo, y de regulares indígenas D. Antonio Pérez Odena.

«Basta el más somero análisis de nuestra Constitución para hacerse cargo de que ella no autoriza al Gobierno para ceder porción alguna del territorio nacional en la que habría de ejercer su jurisdicción otro Poder distinto del emanado de nuestra soberanía.

«El rey necesita estar autorizado por una ley especial: «1.º Para enajenar, «ceder» o permutar cualquier parte del territorio español... «3.º Para admitir tropas extranjeras en el reino...»

«Basta el más somero análisis de nuestra Constitución para hacerse cargo de que ella no autoriza al Gobierno para ceder porción alguna del territorio nacional en la que habría de ejercer su jurisdicción otro Poder distinto del emanado de nuestra soberanía.

«El rey necesita estar autorizado por una ley especial: «1.º Para enajenar, «ceder» o permutar cualquier parte del territorio español... «3.º Para admitir tropas extranjeras en el reino...»

LA POLITICA

El embajador de España en París telegrafía manifestando que el Gobierno francés ha agregado el sulfato de potasa a la lista de los productos cuyo libre tránsito entre Austria y España está dispuesto a no entorpecer, sin que sea necesario para el tránsito de los mismos ninguna autorización ni formalidad especial.

El ministro de Estado gestiona análogas facilidades del Gobierno inglés para la circulación de los referidos productos por la vía de Holanda.

Los incidentes que se producen se so meterán a la resolución de una Junta técnica nombrada al efecto. Al ministro de Fomento sólo le toca resolver sobre la base del informe hecho por dicha Junta.

El segundo concurso abierto, por haber quedado desierto el primero, es una copia literal de éste; por lo tanto, habiendo estado conformes con aquél, no se explica por qué se ha de censurar el segundo.

Lo que se censura es el secreto con que se lleva este asunto, pues se da el caso de que todavía no se sabe qué se ha hecho de la fianza de Mr. Pearson.

Y esto es importante conocerlo, porque con arreglo al concurso debería perderla dicho señor... si hubiera sido él quien con el ministro se entendió. Se trata de algo que es caso de responsabilidad ministerial, pues las 500.000 pesetas quien no puede perderlas de ningún modo es el Estado.

«En Alhama de Aragón ha fallecido el presidente del Tribunal de Cuentas don Federico Requejo. El gobernador de Oviedo se ha trasladado a Sama para ver de conjurar el conflicto allí existente.

«Hasta el viernes próximo no se celebrarán en San Francisco el Grande los funerales por el general Azcárraga.

Puntapié merecido.

De vez en cuando, el conde de Romanones dice o hace decir algo que altera la charca de nuestra política. En esto es Romanones el amo. Se ha convertido en portero del Estado español y no consiente que nadie pase sin hablar con él.

Romanones trataba únicamente de situarse bien en la política, con vistas a cuando le llegue el turno del Poder, que su ambición reclama sea en el momento de hacer la paz, como persona grata.

Ahora, nuevamente ha hecho con otro artículo del Diario Universal que la atención se fije en él, para después aclarar su significado y borrar el efecto trascendental que había causado. Más que un cambio de postura, su artículo significaba un aviso al Gobierno, para que atajara la propaganda que el discurso de Lerroux en Canarias permitía adivinar en favor de nuestra intervención al lado de los aliados...

«Basta el más somero análisis de nuestra Constitución para hacerse cargo de que ella no autoriza al Gobierno para ceder porción alguna del territorio nacional en la que habría de ejercer su jurisdicción otro Poder distinto del emanado de nuestra soberanía.

«El rey necesita estar autorizado por una ley especial: «1.º Para enajenar, «ceder» o permutar cualquier parte del territorio español... «3.º Para admitir tropas extranjeras en el reino...»

«Basta el más somero análisis de nuestra Constitución para hacerse cargo de que ella no autoriza al Gobierno para ceder porción alguna del territorio nacional en la que habría de ejercer su jurisdicción otro Poder distinto del emanado de nuestra soberanía.

«El rey necesita estar autorizado por una ley especial: «1.º Para enajenar, «ceder» o permutar cualquier parte del territorio español... «3.º Para admitir tropas extranjeras en el reino...»

«Basta el más somero análisis de nuestra Constitución para hacerse cargo de que ella no autoriza al Gobierno para ceder porción alguna del territorio nacional en la que habría de ejercer su jurisdicción otro Poder distinto del emanado de nuestra soberanía.

«El rey necesita estar autorizado por una ley especial: «1.º Para enajenar, «ceder» o permutar cualquier parte del territorio español... «3.º Para admitir tropas extranjeras en el reino...»

«Basta el más somero análisis de nuestra Constitución para hacerse cargo de que ella no autoriza al Gobierno para ceder porción alguna del territorio nacional en la que habría de ejercer su jurisdicción otro Poder distinto del emanado de nuestra soberanía.

acreditado cerca de la Santa Sede, no pueden funcionar ni tendrían personalidad y existencia si no se les reconocieran sus poderes jurisdiccionales, su inmunidad, su inviolabilidad y su extraterritorialidad, para lo que sería indispensable una ley análoga a la famosa llamada de garantías en Italia.

El puntapié—más que palmetazo—es de los que hacen época, y bien merecido le tienen nuestros gobernantes, que hicieron el citado ofrecimiento pensando en favorecer a los jesuitas y aparecer como gratos a Austria.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Estas Sociedades convocan a todos sus asociados para que concurren a la asamblea magna que se celebrará en el teatro de la Casa de Pueblo, Gravina, 15, los días 4, 6, 8 y 10 del mismo mes de junio y año corriente en la siguiente forma:

El día 4 empezará la sesión a las dos de la tarde, terminando a las siete; el día 6, a las diez de la mañana, para terminar a la una de la tarde; el día 8 empezará la sesión a las dos de la tarde y terminará a las siete de la misma; el día 10 empezará la sesión a las dos de la tarde, para terminarla a las siete.

El objeto de esta asamblea es el de que lleguen a conocimiento de todos los asociados los acontecimientos ocurridos a partir de las causas que originaron la confección y firma de los contratos de trabajo existentes y que dieron por origen el malestar y desunión entre las colectividades del oficio, informar y censurar a los que llevaron a las organizaciones a este estado de cosas, para que de una vez y para siempre cesen unos y otros en sus apreciaciones y podamos con justicia apreciarlas cual son o han sido.

Como en estas reuniones deseamos que exista la mayor amplitud posible dentro de la discusión y para poder con exactitud mencionar, al abrir la sesión, los oradores que han de intervenir en cada una de ellas, invitamos a todos los compañeros que deseen tomar parte en las discusiones soliciten el hacer uso de la palabra de las Juntas directivas de sus respectivas Sociedades, antes de las ocho de la noche del día 3 de junio, pues los que no lo solicitaren en este tiempo y forma no podrán hacer uso de la palabra en las mencionadas sesiones.

Asimismo invitamos a todos los compañeros vengamos provistos de sus libretas de asociados, pues es imprescindible su presentación para entrar en el local. Compañeros, al decidirse las Juntas directivas a celebrar esta asamblea, han tenido muy en cuenta que sabréis guardar la corrección y sensatez de que siempre disteis pruebas, y máxime porque al ser esta asamblea de información y controversia, cosa nunca realizada por nuestras Secciones, no mereceríamos el dictado de conscientes y luchadores de que tanto nos enorgullecemos si no supiésemos contener nuestros nervios, vociferamos o promoviéramos escándalos durante las discusiones.

Y no dudando cumpliréis como buenos, concurrendo a las sesiones para apreciar de viso todo cuanto se hable, y que guardaréis la corrección que aconsejamos para la mayor brevedad y libertad del orador, os saludan, Las Directivas.

Enseñanza profesional. La Sociedad Obrera de Joyeros y similares de la Casa del Pueblo ha organizado un interesantísimo curso de química aplicada a las industrias metalúrgicas, que explicará el competente químico analista, doctor D. Conrado Granell, y cuya inauguración tendrá lugar el día 4 del corriente, a las nueve de la noche, en el Circolo Socialista de la Latina, Tintoreros, 3.

Reunión para mañana. En el salón-teatro: a las dos de la tarde, Asamblea de las Secciones que integran el oficio de la Panadería. En el salón grande: a las ocho y media de la noche, Sociedad de Coreros constructores de carruajes. En el salón pequeño: a las nueve de la noche, Sociedad de Obreros plateros.

Las Juventudes Socialistas. Conferencia de Ovejero. Mañana viernes, a las nueve de la noche, explicará el compañero Andrés Ovejero una conferencia preparatoria de la excursión que el domingo próximo se verificará a El Escorial, organizada por la Juventud Socialista Madrileña.

ESPECTACULOS. FUNCIONES PARA MAÑANA. APOLO.—A las tres y media, función benéfica organizada por la primera Comisión de la Cruz Roja Española (véanse programas y carteles)—A las diez (señal), La costa azul.—A las once y cuarto (Coble), El chico de las Peñuelas o no hay mal como el de la envidia y Mlle. Carby Georgesco, en su repertorio.

COMICO.—A las diez y media (doble), El frente de batalla, Isidra o las cuarenta y nueve provincias y El gusano de luz. PARISH.—A las nueve y tres cuartos de la noche, grandiosa función tomando parte el extraordinario Robbedillo (véanse programas y carteles) y Palermo. El celebrado Paquito, el gran equilibrista Baldo y todos los clowns, excéntricos y bufos de la compañía de circo que dirige William Parish.

COMICO.—A las diez y media (doble), El frente de batalla, Isidra o las cuarenta y nueve provincias y El gusano de luz. PARISH.—A las nueve y tres cuartos de la noche, grandiosa función tomando parte el extraordinario Robbedillo (véanse programas y carteles) y Palermo. El celebrado Paquito, el gran equilibrista Baldo y todos los clowns, excéntricos y bufos de la compañía de circo que dirige William Parish.

COMICO.—A las diez y media (doble), El frente de batalla, Isidra o las cuarenta y nueve provincias y El gusano de luz. PARISH.—A las nueve y tres cuartos de la noche, grandiosa función tomando parte el extraordinario Robbedillo (véanse programas y carteles) y Palermo. El celebrado Paquito, el gran equilibrista Baldo y todos los clowns, excéntricos y bufos de la compañía de circo que dirige William Parish.

COMICO.—A las diez y media (doble), El frente de batalla, Isidra o las cuarenta y nueve provincias y El gusano de luz. PARISH.—A las nueve y tres cuartos de la noche, grandiosa función tomando parte el extraordinario Robbedillo (véanse programas y carteles) y Palermo. El celebrado Paquito, el gran equilibrista Baldo y todos los clowns, excéntricos y bufos de la compañía de circo que dirige William Parish.

COMICO.—A las diez y media (doble), El frente de batalla, Isidra o las cuarenta y nueve provincias y El gusano de luz. PARISH.—A las nueve y tres cuartos de la noche, grandiosa función tomando parte el extraordinario Robbedillo (véanse programas y carteles) y Palermo. El celebrado Paquito, el gran equilibrista Baldo y todos los clowns, excéntricos y bufos de la compañía de circo que dirige William Parish.

COMICO.—A las diez y media (doble), El frente de batalla, Isidra o las cuarenta y nueve provincias y El gusano de luz. PARISH.—A las nueve y tres cuartos de la noche, grandiosa función tomando parte el extraordinario Robbedillo (véanse programas y carteles) y Palermo. El celebrado Paquito, el gran equilibrista Baldo y todos los clowns, excéntricos y bufos de la compañía de circo que dirige William Parish.

COMICO.—A las diez y media (doble), El frente de batalla, Isidra o las cuarenta y nueve provincias y El gusano de luz. PARISH.—A las nueve y tres cuartos de la noche, grandiosa función tomando parte el extraordinario Robbedillo (véanse programas y carteles) y Palermo. El celebrado Paquito, el gran equilibrista Baldo y todos los clowns, excéntricos y bufos de la compañía de circo que dirige William Parish.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Diamonte, 2.

Platos del día (viernes).

- A las doce.-Cocido con sopa. . . . . 0,50 ptas. A las seis.-Estofado de vaca. . . . . 0,50

COOPERATIVA SOCIALISTA de Chamartín de la Rosa.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Garibaldi, núm. 8. Casa del Pueblo.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Diamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various medical services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojitas apiladas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas.

Tarjetas postales. Colección de retratos de socialistas conocidos. Pablo Iglesias, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Emilio Vandervelde, Victor Adler.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana 28. Manuel Pendas. Tenganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166). Se garantiza el peso y la calidad del producto.-Se sirve a domicilio.

COMPRAD Acción Socialista. Su precio es 15 céntimos.

TRAJES para niños - Rilo Esteban - Farmacia, 3

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpargatas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urazacruña, 33.-Alameda San Mamés, 12.- BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

M. ROCA

FOTÓGRAFO Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribes, Facundo Percegnat, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gnesco, Varela, Gasco, Sánchez, Casas, Merodio, Meliá, B. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.

Gran Bazar

- Zacarias Manada Zapatería Sastrería Lencería Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPO, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA

Novedad INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS. Buen resultado COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ARTÍCULOS DE VIAJE, BASTONES, PARAGUAS Y SOMBRILLAS. Economía RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA. Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- Meliá.-Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño despoja (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepin (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El ciego ciego (idem). Fía en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas verdades.

- Marx.-La indiferencia en materia política. Demblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-Compañero Carretero.-Catecismo socialista. Lafargue.-El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Lafargue.-El materialismo económico. Th. Dan.-La revolución rusa. Kautsky.-La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.-La civilización y la guerra. Meliá.-Los rechazados (dos monólogos, en verso).

- Meliá.-La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1915. Guesde.-El Colectivismo. Rouanet.-Filosofía socialista. Domenech.-Educación socialista en España. Luria.-La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales, organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.-Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.-Roberto Owen. L. Alas.-Proudhon. Buxton.-Saint-Simon. Ríos.-Luis Blanc. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Anicés.-Cuentos. La red teñida. J. Recusens.-Socialismo. J. López y López.-Los toreros, honra de España. M. Lid.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.-Colectivismo y revolución. Altamira.-Lecturas para obreros. Deville.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mito de controversia en Santander. Truclet.-Democracia socialista y Anarquismo. Luria.-La Cooperación. F. Carretero.-Celebración de actos cívicos. Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Leyes y reglamentos de accidentes de trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. F. Bernis.-Carlos Marx.

- A 40 céntimos. F. Lassalle.-Programa obrero. A 50 céntimos. Aquino.-Braves estudios biográficos. Vidal.-Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semiblanca). E. de Francisco.-Manual de prácticas socialistas. Luria.-El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.-Colección de los 10 cuentos encuadernados. F. Carretero.-Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). J. Armengol y Sebastián.-Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Torralva Beci.-Hogar (comedia en un acto). J. Domenech.-Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). A 20 céntimos. M. Lid.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.-Colectivismo y revolución. Altamira.-Lecturas para obreros. A 25 céntimos. Deville.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mito de controversia en Santander. Truclet.-Democracia socialista y Anarquismo. Luria.-La Cooperación. F. Carretero.-Celebración de actos cívicos. A 30 céntimos. Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Leyes y reglamentos de accidentes de trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. F. Bernis.-Carlos Marx.

- A 1,50 pesetas. Mora.-Historia del Socialismo español. M. r. r.-Revolución y contra-revolución. Meliá.-Alma rebelde. E. Torralva Beci.-Verdad en la fama (un tomo que contiene «Astro», drama en tres actos; «Salvaj», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto). A 2 pesetas. Meliá.-Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predicadores», «El día de mañana» y «El atentado»). A 5 pesetas. L. Simarro.-El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (3,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provinciales). GRABADOS A 30 céntimos. Album revolucionario.-Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Bebel, Liebknecht, Bebel, Saint Simón y Owen, a 30 céntimos. A 25 céntimos. Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leompart, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vandervelde y Victor Adler. Advertencias. 1.ª A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos» (en cartón), «El mito de campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100. 2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado. 3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

Obras escogidas de Máximo Gorki. 77 EL PRISIONERO

-Tus propósitos respecto al bosque... Comprendo... Te figuras que al llegar al bosque podrás escapar y huir al amparo de los árboles... ¿Verdad? -¡Eres un necio! -dijo él de la sotana, encogíendose de hombros.- ¿Y a dónde quieres que fuera? -¿Dónde mejor te pareciera... Eso es cosa tuya. -¿Dónde? El interlocutor de Iemouchka estaba enojado y tenía empeño en que su compañero le indicase dónde podía ir. -Te repito que donde más te conviene -declaró Iemouchka, calmamente. -No hubiera sabido adónde huir -respondió su compañero en voz baja. -¿Cualquier cosa! -exclamó el guarda en tono de duda, acompañando las palabras con un ademán... Siempre hay donde ir. La Tierra es grande; nunca faltará sitio para un hombre. -¿Y a ti qué? Tal vez deseas que haya, respondió el prisionero sonriendo. -No está mal. ¡A veces tienes buenas ideas! Así debía ser, ¿verdad? Tú te escaparías y en tu lugar ¿quién encarcelarían? A mí me encerrarían entonces. No; yo hablaba de tu fuga por hablar de algo... -Tú eres dichoso..., y además tu aspecto delata a buen aldeano -dijo el compañero de Iemouchka, suspirando. Iemouchka se apresuró a aprobar las palabras de su compañero.

-Ciertos; algunas personas dicen que soy dichoso; también es verdad que soy un buen aldeano. Soy un hombre sencillo, y esa es la verdadera causa. Los otros hombres sólo buscan su provecho y pasan la vida mintiendo; ¿por qué he de hacer lo mismo? Estoy solo en el mundo. El que miente se muere, y el que vive honradamente muere también. Si ha de ser así, prefiero obrar rectamente. -¿Tienes razón! -dijo el prisionero con indiferencia. -¡Claro está! ¿Por qué he de hacer lo contrario de lo que me dicta mi conciencia, estando solo? ¡Eso es todo! Yo, amigo mío, soy un hombre libre; vivo como quiero y paso la vida guardando mi propia ley... Sí... Y, ¿cómo te llamas? -¿Cómo? Pues bien, digamos... Juan Juanov... -¿Ah! ¿Pertenece al clero? -No. -¿De verdad? Y yo que había creído que eras del clero. -¿Por mi traje, tal vez? -Sí, sí. Pareces exactamente un monje escapado o un ex cura. Pero tu rostro no corresponde a tu hábito; juzgando por tu fisonomía debe ser soldado. ¿Dijo sabe qué clase de hombre eres! Y Iemouchka miró con curiosidad al vagabundo. Este suspiró, se quitó el sombrero, enjugó su frente cubierta de sudor, y preguntó al guarda: -¿Famas en pipa? -¿Ah, sí, ya lo creo! Vaya si fumo. Sacó de su blusa una tabaquera grisenta, y con la cabeza inclinada sobre el pecho se puso a llenar de tabaco una pipa de arcilla, pero sin detenerse. -¿Enciende si quieres! El prisionero se detuvo, se aproximó al

fuego que le ofrecía su compañero y encendió un cigarrillo. Un humo azulado se elevó en el aire. -¿A qué clase perteneces? Tal vez eres un propietario. -Un noble... -dijo lacónicamente el prisionero, y escupió sobre las espigas de trigo, cubiertas ya de un reflejo dorado. -¡Eh! ¡Esa es buena! ¿Y por qué te paseas sin pasaporte? -¡Ah! verás! -¡Vaya, la cosa es curiosa! La nobleza no está acostumbrada a hacer vida de lobo. ¡Tú, desgraciado! -¡Bien! ¡Basta de charla!... -dijo secamente el desgraciado. Pero Iemouchka miraba al hombre sin pasaporte con compasión y curiosidad crecientes; sacudió pensativamente la cabeza y continuó: -¿Cómo juega el destino con el hombre! Es probable que seas, en efecto, un noble, porque tu aspecto es excelente. ¿Hace mucho tiempo que vives de esta manera? El hombre del excelente aspecto miró sombriamente a Iemouchka y agitó la mano como para espantar a un importuno. -¡Basta, repito! ¿Por qué me atormentas como una mujer? -No te incomodes -dijo el guarda en tono conciliador... Te pregunto esto sin doblez... Tengo muy buen corazón. -Mejor para ti, pero por desgracia mía tienes también la lengua muy expedita. -¡Bien! Me callaré... Cuando no te quieren oír no hay cosa mejor que guardar silencio... Pero conste que te incomodas sin razón... A no ser que quieras echarme a mí la culpa de que tengas que hacer la vida de vagabundo.

El prisionero se detuvo y apretó los dientes con fuerza tal que sus mejillas se pusieron rojas como carbones encendidos; y sus pelos, canosos, se erizaron. Miró a Iemouchka de pies a cabeza, guiñando los ojos y con expresión de cólera creciente. Pero antes de que el guarda hubiera observado esta mímica, se puso a caminar a grandes pasos. El rostro del charlatán acompañante tomó beatífica expresión. Miró al cielo, de donde bajaban bandadas de alondras, y comenzó a silbar entre dientes, al propio tiempo que acompañaba el movimiento de su garrote con el de sus pies. Llegaron a la ladera del bosque. Era como una muralla inmóvil y sombría, de la que no salía ningún ruido que fuera al encuentro de los viajeros. El sol se ponía ya, y sus rayos oblicuos tenían de púrpura y oro las amarillentas espigas. Una humedad perfumada se escapaba de los árboles; el crepúsculo y el silencio concentrados, que llenaban el bosque, hacían nacer en el alma un sentimiento de opresión. Cuando el bosque está inmóvil y sombrío y como envuelto de impenetrable paz, cuando cada árbol parece escuchar atentamente algo que nadie sabe, se diría que todo aquel bosque está lleno de una vida misteriosa que va a dejar escapar. Y se espera ver surgir súbitamente algo enorme e incomprensible para el espíritu humano, algo que con voz potente va a referirnos los grandes secretos de la creación y de la naturaleza.

dieron descansar y se sentaron sobre la hierba, cerca de un gran tronco de encina. El prisionero tomó lentamente las alforjas que llevaba al hombro, y preguntó con tono indiferente al guarda: -¿Quieres pan? -Si me lo das, comeré -respondió Iemouchka sonriendo. Y se pusieron a comer pan sin hablar. Iemouchka comía lentamente y suspiraba sin cesar, examinando cuanto le rodeaba; su compañero comía con rapidez y mascaba ruidosamente, mirando con los ojos un pedazo de pan. Los campos tomaban entonación más oscura; los trigos habían perdido el tono dorado y adquirían un color rosado; jirones de nubes llegaban del sudoeste, arrojando sobre la tierra sombras que cubrían las espigas, se extendían hasta el bosque y difundaban confusamente las siluetas de los dos seres humanos. Los árboles proyectaban también su sombra en el suelo, y todas estas sombras entristecían el alma. -Te doy gracias, Señor-, dijo Iemouchka echando en las cunetas de sus manos las migajas de pan que habían caído sobre los faldales de su calzón; las recogió de un lengüetazo, y añadió: -No debe desperdiciarse nada. ¡Bien, amigo! ¿Te parece que nos estamos aquí una hora? ¡De todos modos llegaremos demasiado pronto al calabozo! Su compañero dijo que sí con la cabeza. -Es muy agradable este sitio. Lo conozco de memoria... Allí, a la izquierda, estaba la casa señorial de los señores Touthkoff. -¿Dónde? -preguntó vivamente el prisionero.